



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

1 9 2 8 - 2 0 2 8

PONENCIA

Rubén López Leiva

Director Programa Acción Senior

Señor Rector, señoras y señores miembros del Claustro:

Es para mí un honor dirigirme a ustedes en este espacio que encarna la reflexión y el compromiso colectivo con los principios que dan sentido a nuestra universidad. Hablar hoy del Programa de Acción Senior (PAS) es hablar de una historia de cuatro décadas de fidelidad al espíritu misional de la PUCV, y de una apuesta por un futuro donde el aprendizaje a lo largo de la vida y la dignidad humana no conocen límites de edad.

Nacido como Prodepam en 1985 bajo la visión de Luis Nicolini Ghio, el PAS ha evolucionado hacia una plataforma integral que articula formación, cultura, participación social e intergeneracionalidad. En estos años, hemos sido testigos de cómo la educación transforma vidas: personas mayores que, tras años de postergación, acceden a las aulas universitarias, no solo para aprender contenidos, sino para redescubrirse como sujetos activos, capaces de aportar con su experiencia y sabiduría a la comunidad.

Al alero de la Vicerrectoría de Vinculación con el Medio y tras el difícil periodo de la pandemia, el PAS logró normalizar la oferta de talleres. Hoy 124 mayores participan en actividades en 10 talleres de frecuencia semanal, logramos abrir las puertas de los cursos de Formación Fundamental a personas mayores, y capacitamos a más de 150 Gestores Senior de Proyectos Sociales gracias al Proyecto Prioriza Personas Mayores. Este último hito nos dejó como legado el fortalecimiento de la relación con diversas unidades académicas, cito especialmente a la colaboración de: Escuela de Kinesiología, Tecnología Médica, Escuela de Alimentos, Instituto de Estudios Religiosos, de Trabajo Social y Escuela de Negocios y Economía y organizaciones externas, ello nos permitió tejer una red de colaboración que trasciende el aula y



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

alcanza a la comunidad regional.

A estas realizaciones se suman iniciativas como las Escuelas de Verano Senior, los encuentros intergeneracionales, el Simposio Regional sobre Envejecimiento y la histórica presentación ante la Comisión de Adulto Mayor y Discapacidad del Senado de la República, llevando la voz de la PUCV más allá de sus muros.

Sin embargo, los desafíos que se presentan son igualmente ambiciosos. El envejecimiento poblacional y las mejores condiciones de salud de las personas mayores nos interpelan a pensar en una universidad que no solo forma jóvenes, sino que acoge y valora la trayectoria vital de quienes han recorrido gran parte del camino.

El abordaje de los desafíos de la nueva longevidad es vasto y complejo, y sus soluciones requieren un trabajo generoso y transdisciplinario de todas las unidades académicas interesadas. Por ello, urge la creación de una instancia que agrupe y coordine los esfuerzos relacionados con la investigación, docencia y vinculación con el medio en temas de vejez, envejecimiento y longevidad. Asimismo, debemos contribuir a mejorar las capacidades de las personas mayores de la comunidad regional, mediante el desarrollo de proyectos y programas similares al Proyecto Prioriza, capaces de generar aprendizajes significativos a partir de las necesidades detectadas.

La evidencia científica es clara: la educación en la adultez mayor no solo amplía horizontes, sino que reduce la mortalidad, fortalece la salud y mejora la calidad de vida. Pero más allá de los datos, están los testimonios. Como nos dijo una persona mayor en este mismo salón: *“La educación dignifica a las personas. Para muchos, cumple un sueño largamente anhelado. Se hace realidad el derecho a la educación y nos ofrece, a los mayores, la oportunidad de un nuevo comienzo.”*

Cierro esta intervención invitando a este Claustro a pensar la longevidad no como un desafío, sino como una oportunidad. Una oportunidad para hacer de nuestra universidad un espacio verdaderamente inclusivo, intergeneracional y comprometido con el bien común. Porque el futuro, señoras y señores, no solo pertenece a los jóvenes, sino también a quienes han hecho posible nuestro presente. Muchas gracias.